



PAYS D'AIX

## RAPPORT MORAL 2019

S'il fallait absolument un titre à ce rapport moral, je proposerais volontiers « Dans quel monde vivons-nous au juste ? ».

L'approche systémique nous suggère de lire les crises comme l'expression brutale de systèmes en fin de course et devant se redéfinir ! Les mutations climatiques, la pandémie du covid-19, les incendies intercontinentaux, tout comme bien d'autres dérégulations socio-environnementales, seront peut-être le point de départ d'une nouvelle page pour notre humanité.... ou pas !

Et le monde associatif de s'interroger : Où est le modèle alternatif ? La transition énergétique devient urgente, la croissance verte rester à inventer, et donc, du global au local, comment dynamiser une quelconque refondation ?

Comment définir un seuil de rupture, global ou simplement sectoriel, avec le modèle productiviste dominant le monde actuellement ?

Si le confinement a permis de prendre du recul par rapport à ces questions fondamentales, il n'en reste pas moins qu'il constitue une épreuve redoutable pour, entre autres, les associations de petite et moyenne envergure. On peut considérer que l'Atelier de l'environnement a plutôt bien traversé cette période incertaine, mais il est clair que nos trois pôles, nos trois piliers en la circonstance, n'ont pas résisté de la même manière à la pandémie du Covid - 19. En effet, selon la diversité de leurs activités, la pluralité ou non des sources de financement, le poids relatif des conventions pluriannuelles, etc., toutes les activités n'ont pu suivre la programmation précédemment engagée et certaines ont dû être annulées, notamment celles concernant les associations d'éducation à l'environnement évidemment, sans oublier de mentionner l'annulation des Journées de restitution au mois de juin, événement qui conclut une année de travail scolaire pour environ 2000 enfants ! Et par voie de conséquences, avec 26 salariés et trois services civiques, nous avons dû gérer des niveaux d'adaptation divers, notamment au télétravail et au chômage partiel, ainsi qu'une relative distanciation des multiples liens internes.

Concernant nos liens externes, cette année a marqué l'émergence d'un partenariat avec de nouvelles structures, ce qui se traduit notamment par un changement d'échelle territoriale, le niveau métropolitain devenant la nouvelle référence, c'est pourquoi nous avons dû procéder à une assemblée générale extraordinaire afin d'adapter le périmètre territorial sur lequel notre structure intervient désormais.

Au chapitre des satisfactions pour notre Conseil d'administration, mentionnons notamment la reprise réussie de notre écoforum, réalisé sur le thème des pollutions lumineuses, la refonte de notre site internet et notre présence accrue sur les réseaux sociaux, la poursuite du développement de nos activités sur les thèmes de l'énergie, du commerce engagé, des jardins ...



Or donc... le monde associatif se prépare à de fortes restrictions provoquées par la diminution générale des programmes d'actions institutionnelles et la conjoncture actuelle est donc plutôt préoccupante, et si nos actions à travers nos trois pôles paraissent bien ancrées dans notre territoire, nos projections à court et moyen terme sont très incertaines...

A l'année prochaine si vous le voulez bien...!

Le président,

Hervé DOMENACH